
韩国棋手李世石退役
本报讯 （记者陈海翔） 韩国著名

围棋棋手李世石昨天正式向韩国棋院

递交 “辞职申请书”， 宣布退役， 就

此结束了 24 年零七个月的职业围棋

生涯。

现年 36 岁的李世石 12 岁开始围

棋职业生涯， 在世界性赛事中获得过

18 次冠军。 2016 年， 李世石在与谷

歌计算机围棋程序 “阿尔法围棋 ”

（AlphaGo） 的五局大战中以总比分 1

比 4 落败， 但他在第四局下出 “神之

一手” 获胜， 创造了唯一一次人类击

败 AlphaGo 的纪录。

李世石宣布退役后， 中国围棋名

将们均表达了遗憾之情。 棋手古力表

示：“这一天终于还是来了。”他在社交

媒体上写道：“感谢你不畏强敌……捍

卫了人类智慧文明的瑰宝， 感谢你一

直作为我追赶的目标， 陪伴我鼓励我

前进！” 据悉， 李世石将在正式退役

后举办一场告别赛， 但具体日程和对

弈的对手并未确定。
■本报记者 陈海翔

■本报记者 谢笑添

■本报记者 吴雨伦
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体彩即开票新票上市
本报讯 中国体育彩票 “顶呱

刮 ” 即开票近日推出几款新票 。 其

中 ， 风格迥异的 “赢 ” 和 “遇见敦

煌” 两款新票在上海各家体彩销售网

点上市。

新票 “赢 ” 采用镭射纸印刷工

艺， 票面设计新颖。 单票面值 20 元，

中奖机会多达 21 次 ， 最高奖金 100

万元， 采用 “找中奖符号” 和 “翻

倍 ” 复合玩法 ， 创新采用翻倍覆盖

区， 翻倍更易辨识， 减少漏奖。 彩票

分主游戏和幸运游戏两种玩法， 主游

戏部分， 刮开覆盖膜， 如果出现赢的

标志， 即中得该标志下方所示的金额

并乘以对应的倍数； 幸运游戏部分，

刮开覆盖膜， 如果在幸运游戏区出现

金额标志， 即中得该金额。 中奖奖金

兼中兼得。

承载着 “国风” 主题的 “遇见敦

煌”， 则将中国历史文化瑰宝在即开

票中完美呈现， 增加产品的文化内涵

和价值。 三款票面以敦煌飞天为主形

象 ， 融合莫高窟 、 月牙泉等景点元

素， 同时创新性地将三款票面进行统

一设计， 使得三款票面首尾相连成一

幅完美连贯的画作， 极具收藏价值。

单票共有 11 次中奖机会， 最高奖金

25 万元， 采用 “找中奖符号” 玩法。

主游戏部分， 刮开覆盖膜， 如果出现

飞天标志， 即中得该标志下方所示的

金额； 幸运游戏部分， 刮开幸运游戏

覆盖膜， 如果出现金额标志， 即中得

该金额。 中奖奖金兼中兼得。

（文彬）

“智慧上海”在智运会交出高分答卷
斩获 12 金 9 银 6 铜，连续四届位居金牌榜第一

带着 12 金 9 银 6 铜的傲人成绩，上

海代表团结束了本届智运会之旅。 在全

国各地纷纷加大对智力运动的投入、智

运会竞争愈发激烈的背景下， 上海队依

然捍卫了霸主地位， 连续四届大赛高居

金牌榜首位。 这充分展现了上海智力运

动的强劲实力和深厚底蕴， 也为上海建

设智慧城市作出积极贡献。

体教结合，已成主流

纵观本届智运会， 传统模式在上海

智力运动人才培养体系中已不占主流，

体教结合模式正迅速推动着上海智力运

动的发展。 上海市体育局副局长赵光圣

直言：“我们在体教结合方面做得很有特

色。 ” 据统计， 上海代表团此次参赛的

126 名运动员中， 超过半数为来自复旦

大学、上海财经大学、西南位育中学、世

界外国语中学等校的学生。 在上海市教

委的支持下， 各学校给予参赛的学生运

动员全力支持，确保选手学习、参赛两不

误。同时，上海棋院为他们配备了优秀的

教练员团队，根据每个人的实际情况，帮

助学生运动员科学制定个性化的训练计

划，有效提高竞技水平。

有棋牌运动传统的上海财经大学为

此次上海代表团输送了诸多优秀人才。

围棋、象棋、国际象棋大学生组的上海选

手无一例外均来自上海财经大学， 共夺

得围棋大学生男子个人、 象棋大学生混

合团体冠军以及国际象棋大学生混合团

体亚军。 上海财经大学也吸引着全国各

地的棋牌运动员奔赴上海求学与训练。

转为职业围棋选手 12 年后，张涛于

2016 年入学上海财经大学 ，“当时觉得

自己格局太小了，想开阔一下视野。 ”此

前状态起伏不定的张涛在大学迎来职业

生涯的巅峰。 2017 年，他以全胜战绩获

得欧洲围棋大会冠军。 此后在 CCTV 电

视快棋赛中， 他更是以黑马姿态战胜柯

洁等棋手夺冠。张涛认为，正是大学历练

让自己取得一次次突破，“我很感谢大学

生活，在这里开阔了视野，认识了很多同

学，老师带领我们进入未知的领域。 ”

上海财经大学体育教学部直属党支

部书记杜富华肯定了体教结合对智运会

的影响，“我们在学生运动员的课程上做

了很大调整，全力保证他们参赛，帮助他

们尽可能取得最好成绩。 无论以后继续

走专业道路，还是选择就业，他们未来的

道路都很宽广。 ”杜富华认为，未来随着

教育部调整相关招生政策， 体育类院校

也许将在体育人才培养中更具有优势，

但是上海高校开展智力运动的传统应该

传承下去。

引进人才，备战充分

本届智运会上， 上海围棋队相继收

获混合双人、专业女子个人快棋、大学生

个人、全民团体四枚金牌，成为围棋赛场

的最大赢家。回顾带队取得的成绩，上海

围棋队主教练刘世振直呼：“太出乎意料

了！ 我们赛前给自己设立的目标是一到

两块金牌，从来没想过能拿那么多金牌，

我们的运气非常好。 ”

四金战绩远非简单的“幸运”二字足

以解释，这更是上海队充分备战的体现。

上届智运会， 上海仅靠老将芮乃伟获得

一枚围棋金牌， 彼时上海围棋面临后备

人才严重不足的窘境。大赛落幕后，上海

棋院就重点加强人才队伍建设， 着力解

决个别项目后备人才的储备问题， 接连

引进了陆敏全、 张涛与时越。 本届智运

会，陆敏全搭档范蕴若夺得混双冠军，张

涛则获得大学生个人冠军。

赵光圣表示： “这四年来， 我们通

过各种渠道和办法， 抓后备人才培养和

青少年培训工作， 在这一届智运会取得

了很好的成效 。” 除尽早引进人才外 ，

上海棋院同样注重内部挖掘， 激励更多

富有天赋的优秀苗子走上职业道路， 完

善优秀人才培养输送通道， 并且为青少

年运动员提供更多的锻炼机会。 这次，

15 岁的唐嘉雯战胜当今中国女子围棋

第一人於之莹， 夺得专业女子个人快棋

赛冠军， 因而一战成名。 两年前转为职

业选手的她 ， 从去年开始征战围乙联

赛， 唐嘉雯认为， 联赛的不断磨砺才成

就了今日的自己。

放眼未来，居安思危

“得知上海队金牌榜第一，我的心情

很激动。 上海、浙江、山东金牌数交替上

升， 让我精神高度紧张……” 智运会期

间，上海棋牌运动管理中心主任、上海棋

院院长单霞丽一直处于高度紧张的状

态，她不停联系各个分赛场，掌握最新的

比赛动态， 每轮比赛前还要协助教练员

进行准备工作。

上海代表团最终有惊无险地捍卫了

智运会霸主的地位，但不可忽视的是，上

海在智力运动领域的绝对优势已经动

摇， 比赛中段一度被本届东道主浙江及

上届东道主山东在金牌榜上超越。 单霞

丽认为，上海不应满足于“四连霸”的辉

煌，更需要放眼未来，居安思危。

虽然上海在探索体教结合模式上走

在全国前列， 但单霞丽认为， 如何让大

学生运动员在平衡学业的基础上增加训

练时间 ， 是上海队下一备战周期的重

点 ， “体教结合方面 ， 上海一直有优

势。 但如何加强体教结合， 如何让学生

运动员在不缺课的情况下， 将更多时间

用于训练、 提高训练质量?我们现在就

要考虑起来了。”

相比以往， 上海队在青少年组别的

优势在这届智运会上出现滑坡。 以往占

据绝对优势的桥牌在四个青少年项目中

未获一金， 这不仅因为桥牌项目偶然性

太大， 背后更隐藏着上海青少年桥牌人

才流失的现实。 战胜上海队夺得桥牌青

年女子团体冠军的新疆队全部由上海运

动员组成。单霞丽表示，今后上海队将加

强与完善选人、用人方面的标准。不沉溺

于过往的荣光，将目光着眼于未来，这正

是上海队能实现智运会“四连霸”的根本

所在。

（本报衢州 11 月 19 日专电）

失利的新疆却抢在了广东身前
疆粤之战演绎 CBA 最高水准对决

不久前，一部名为《敢梦敢当》的纪

录片热映，让球迷们透过广东队板凳球

员曾繁日的视角，见识到了上赛季 CBA

总决赛疆粤之战的另一面 。 而这也为

CBA 两大传统豪门昨夜的常规赛对决

平添了诸多看点。 看起来，一些事情仍

未改变：上场 6 分钟的曾繁日除两个篮

板与两次犯规再无贡献，多数时间仍在

板凳上挣扎；最终以 128 比 127 险胜的

一方依然是主场作战的卫冕冠军广东

队———但除此之外，一切都不同了。

无论纪录片出于艺术角度的考虑，

如何渲染疆粤两强在上赛季总决赛的

剑拔弩张，但那始终不是一轮势均力敌

的系列赛———广东队本就实力占据上

风，新疆外援菲尔德还在季后赛期间受

伤，其不稳定的发挥是新疆队遭横扫的

重要原因。 如今，一切都随着周琦的回

归而改变。 昨夜 26 分 7 个篮板 3 次盖

帽的数据仍无法体现这位国家队内线

的作用。 第三节中段，在周琦下场休息

的不到 3 分钟内， 广东队以一波 7 比 0

的进攻浪潮追至 84 比 86。 新疆内线随

即被换上场， 分差很快又回到 9 分，其

间周琦曾多次在错位防守中直面广东

队王牌马尚·布鲁克斯， 后者在其贴身

防守下荒腔走板地出现了走步违例。

赵睿的不时爆发是广东队此役获

胜的关键因素之一，但卫冕冠军的进攻

基调却是由轮番单打的两位外援定下

的。 仅就这一点而言，新疆队昨夜确实

展示出了更多的内容。 可兰白克 13 投

11 中的火热手感或许有神来之笔的意

味，但持球能力平平的他 ，多数出手均

得益于球队转移球后制造出的空位；内

外线均衡的投射能力，使新疆队在进攻

时总能拥有开阔的球场空间，进一步放

大了阿不都沙拉木卓绝的空切意识与

得分嗅觉，使他在外线手感平平的情况

下仍有 20 分的稳定贡献； 最有天赋的

周琦阵地战中也很少主动单打，他的高

效发挥离不开后卫群的突破分球。 更重

要的是，以上这一切均是在新疆队大外

援斯托克斯因伤缺阵的情况下完成的。

球场上不存在假设，但无可争议的

是， 昨夜导致新疆失利的诸多因素，均

能通过斯托克斯的登场弥补。 扭转局势

的胜负手是广东队替补内线万胜伟关

键时刻的前场篮板与反手上篮得手，在

此前的数个回合，新疆队已失去了对后

场篮板的控制，原因很简单 ：若非大外

援的缺阵，本就体能一般的周琦全然不

必在这样一场拉锯战中出场 41 分钟之

久，而另一位内线俞长栋或许也不会因

为频繁的“绞杀”而早早六犯离场。

广东队末节后半段的追分，一来倚

仗于马尚稳定到令人绝望的急停跳投，

另一方面则得益于新疆队缺乏攻坚能

力。 这原本是属于斯托克斯的角色，经

历上赛季总决赛的带伤作战，菲尔德本

赛季状态低迷， 昨夜的 25 分已属超常

发挥，但其中仅有 5 分来自下半时。 即

便如此，新疆也并非没有机会 ，但周琦

最后时刻的战术犯规离奇地被裁判忽

略，让本有可能再生变数的比赛提前终

结。 这是新疆队七轮常规赛中的首场失

利，至此联赛中已无球队保持不败。

对于疆粤两强而言，一场比赛的胜

败无足轻重 ， 但传递出的信号耐人寻

味———即便广东队的发挥也因周鹏的

缺阵而打了折扣， 然而仅就目前而言，

单外援作战依然领先了大半场的新疆

男篮，看起来才是更有望争冠的那支队

伍。 随着下赛季外援政策改为四节四人

次（且任何时刻场上仅能有一位外援），

新疆队的优势或许会愈发显著。

国奥队被长期集训拖了后腿？

0 比 1 不敌朝鲜 U22 男足，大足石刻杯排名第三
两个多月前，当时还由希丁克执教

的男足 U22 国奥队曾与朝鲜 U22 队在

一场热身赛中以 1 比 1 握手言和。也正

因为此，外界将昨晚国奥队与朝鲜 U22

男足在重庆大足的又一次交手，看作球

队是否获得进步的重要标杆。只可惜结

果令人失望，凭借金光赫上半时补时阶

段的进球， 朝鲜队以 1 比 0 笑到了最

后，而国奥队在本次比赛中的排名也被

锁定为第三。 诚然，包括段刘愚、陈彬

彬、 张玉宁在内的六名主力球员缺席，

带来了较大的负面影响，但国奥队全场

仅有一脚射门命中门框范围内的表现

依然令人无言以对，而且几乎在整个下

半时，国奥比对手多了一人（第 47 分钟

朝鲜队李忠奎被罚下）。

1 比 5 不敌澳大利亚，1 比 0 小胜

立陶宛，0 比 1 不敌朝鲜， 国奥队就此

结束了大足石刻杯。 一个月前，在万州

四国赛上连胜约旦、印度尼西亚，战平

劲旅沙特阿拉伯并最终夺冠的国奥队，

曾一度让人看到了些许希望，但如今的

成绩又一次将支持者们拉回了现实 。

“这次集训大家一直在努力改变， 但从

比赛过程来看，效果并不是很好。 不管

在球队技战术配合还是个人能力方面，

都没能展现出好的水准。”赛后，国奥主

帅郝伟如此总结，但当提到如何帮助球

队提高时， 他似乎也还未找到解决方

案，“责任肯定在教练组，接下来我们会

继续努力付出，尽可能弥补不足。 ”

从态度上而言， 努力付出肯定正

确，但从细节操作来看，球队没能展现

良好水准，枯燥的长期集训或许是其中

一个原因。 在完成昨晚比赛之后，这支

球队已连续集训近两个月的时间。从今

年 9 月 24 日开始， 国奥队的集训地点

先后为河北香河、重庆万州、上海、泰国

和重庆大足，如此长时间、大跨度的集

训拉练究竟能给球队带来多大帮助，值

得深思。 与此同时，因部分国奥球员已

在俱乐部站稳主力位置，为了保证俱乐

部和球员自身利益，球员临时抽调也成

为常态。 比如大足石刻杯首战赛后，张

玉宁、 段刘愚和杨立瑜获准返回俱乐

部，而在第二场比赛后，魏震、陈彬彬和

高天意又获准离开。 如此安排，也会给

国奥的整体系统训练带来不利影响。

男足 U22 国奥队的本期集训已结

束，但在可预见的未来，这批球员依然

很难获得足够的休息时间。从本周末开

始到 12 月 1 日， 中超联赛将进行最后

三轮比赛，而在联赛结束后，国奥队将

展开又一次集训， 以备战将于 12 月 8

日至 14 日进行的珠海四国赛。 而在结

束了珠海之旅后，国奥队就将进行最后

冲刺，并于明年 1 月迎来终极大考———

U23 亚洲杯（即东京奥运会资格赛）。

在郝伟火线出任国奥主帅之后，中

国足协为球队安排长期集训的理由其

实很简单，就是为了让教练组与队员之

间能尽快形成默契，完成磨合，但如此

枯燥的长期集训所带来的不利影响同

样明显，部分队员比赛欲望不足，也有

不少人身体过于疲劳，这显然会削弱球

队整体实力。 只不过，现在讨论这些可

能为时已晚， 只剩最后两个月时间，这

批球员注定将在疲惫中迎来大考。 在几乎整个下半时人数占优的情况下， 国奥队却未能在比赛中占据上风。 视觉中国

上海首夺全冬会金牌

应清问鼎女子单人雪车

本报讯 （记者谢笑添） 在昨天进

行的第十四届全国冬季运动会女子单

人雪车项目中， 徐汇青少体、 位育体

校田径队跨界输送运动员应清夺得冠

军， 为上海摘得在全冬会历史上的首

枚金牌。

四年前， 适逢雪车项目全国选拔

年轻运动员组建国家队， 练习跨栏已

有四年时间的应清在跨栏教练曹靖的

建议下投身了这一全新领域。 田径场

上培养的爆发力与速度优势， 使得应

清在短短两年内迅速提升， 跻身国内

女子单人雪车和女子双人雪车顶尖选

手行列。

明年 2 月， “十四冬” 将于内蒙

古自治区开幕， 为推动中国选手与世

界水平接轨， 部分赛事被安排在境外

提前举行， 其中本次女子单人雪车项

目的举办地为美国普莱西德湖。 竞赛

组规定以中国运动员在北美杯中取得

的成绩为依据， 计算十四冬成绩， 应

清在北美杯女子单人雪车比赛中排名

第六， 位居中国选手第一， 故获得十

四冬该项目冠军。

周琦 （中 ）

的回归， 让新疆

队整体实力明显

提升。

视觉中国


